
中國人民大學楊民健：參加完這次座談
會，我能切實感受到香港正在愈來愈快速
地融入祖國發展的大局中，代表們提出的
有關經濟、文化、教育和科技等方面的建
議，不僅與香港本身的發展有關，也與國
家的發展息息相關。可以預見，未來兩地
協同、兩地合作將是必然的趨勢，更加證
明了「一國兩制」制度的優越性。作為在
內地求學的香港青年，更應不負祖國對我
們的期望。畢業後，我計劃在大灣區用自
己所學的法學知識，為大灣區的涉外法治
建設作出貢獻。
北京語言大學吳嘉瑩：我希望通過自己

的努力，促進兩地文化的融合與發展，讓更
多的香港青年能夠親身感受到祖國日新月異
的變化。同時，我也希望走進偏遠山區，投
身支教事業，幫助更多的孩子走出大山，

接受高等教育，拓寬視野。將來如果有機
會，我也希望這些孩子能夠來到香港，了
解這裏的獨特文化，進一步促進兩地青年的
互動與理解，為國家的繁榮與和諧貢獻一分
力量。
南開大學莫文軒：通過兩會代表委員的發
言，我了解到祖國對教育改革的決心和重
視，更加理解教育改革的重要性和緊迫性。
在內地求學期間，通過參與社會實踐項目，
我深刻體會到歷史教育不僅是知識的傳遞，
更是加強國家民族認同感的關鍵，這讓我更
加珍惜和重視歷史教育的價值。
中國政法大學盧泓瑜：在今年的政府工
作報告中，我感受到國家對高質量發展的
堅定決心，對科技創新的高度重視，對民
生福祉的持續關注，以及對教育事業的深
遠謀劃。中國經濟在過去的幾十年裏創造

了舉世矚目的發展奇跡，成為全球經濟增
長的重要引擎。作為港生，我更加深知香
港與國家之間的緊密聯繫。我將積極宣傳
國家的政策和方針，增進身邊人對國家的
了解和認同，促進香港與內地之間的交流
與合作。
北京師範大學梁競霆：聆聽了各位代
表委員的發言後，我深刻體會到國家對
香港特區的殷切期待，以及對我們內地
港生的深厚關懷。兩會是傾聽民聲、感
知民意、順應民情的重要平台，作為一
名經濟法學專業的香港學生，我目前專
注於粵港澳大灣區區域協同立法的研
究，將始終關注大灣區發展的動態以及
國家戰略對粵港澳大灣區的定位，以積
極進取的底氣和信心融入祖國發展大
局。 ●香港文匯報記者 馬靜、李暢整理

全國兩會前日（11日）閉幕後，4位港區全國人大代表、政協

委員昨日上午與來自北京、天津、山東等11所高校的42位優秀港

生代表舉行座談會，分享參加兩會感受，解讀今年兩會精神。代

表委員們聚焦經濟發展、未來產業、科技創新以及內政外交、民

生保障、港澳工作等兩會熱議議題，為港生分析香港新機遇，勉

勵港生抓住內地學習寶貴機會，裝備自身，用創新思維將港青獨

特優勢與香港發展和國家發展大局相結合，為中國式現代化貢獻

香港力量。 ●香港文匯報記者 馬靜、李暢 北京報道

代表委員向內地港生解讀兩會精神
勉抓新機遇提升創新思維 為中國式現代化貢獻香港力量

港生盼善用所學 獻力灣區建設

問：在推動香港跨境電商和數字經濟融
入大灣區的進程中，香港現有的規則體系
如何？是否需要作針對性調整？
港區全國人大代表林至頴：粵港澳大
灣區在跨境電商等方面已經有很多突
破，但在稅收、消費者權益保護、跨境
支付、匯率風險對沖、產品檢測認證等
方面可能還需要更多的完善和提升。舉
例來說，香港企業在大灣區運營電商需
要掌握粵港澳三地消費者的偏好採取不
同的營銷方式，如直播帶貨等，這可能
需要本地化的運營策略。隨着大灣區經
濟一體化的推進，相關規則和機制可能
會持續優化和完善，以適應跨境電商和
數字經濟的發展需求。
問：香港傳媒行業應該如何有效地在愛
國主義精神教育宣傳上發揮作用，做好青
少年思想教育的塑造者和傳播者？
港區全國人大代表黃錦良：作為傳媒行

業的從業者，專業素養無疑是立身之本。
當前，香港的青少年愛國主義教育正扎實

有序地推進，氛圍日益濃厚。我們希望培
養出的是德才兼備的媒體人，應該用好手
中的「權力」，去更好地傳播正能量，傳
播好國家與香港發展的情況。特別是現在
我們面臨着許多機遇，如粵港澳大灣區發
展、「一帶一路」倡議，這些都需要我們
媒體去講好香港的故事，講好國家的故
事。

學生教材首務糾正歷史認知偏差
問：希望了解您和業界前輩在香港中小
學歷史教材編寫方面的成果，以及如何通
過歷史教育強化學生對國家認同感與法治
意識？
港區全國政協委員劉智鵬：我們從小
學、初中到高中，針對中國歷史的獨特性
和豐富性，精心編寫了一套適用於課堂教
學的教材。在編寫過程中，我們首要的任
務是糾正歷史認知的偏差，通過深入挖掘
檔案等各種素材，還原歷史的真實面貌。
另一個重要的方向是，在對待歷史問題

時，我們不僅要明辨史實的真偽，更要注
重培養學生的歷史思維和學習方法。我們
不應僅僅局限於政治史、軍事史的單一視
角，而應該拓寬學生的歷史視野，引導他
們從社會史、文化史等多個維度去全面審
視和深入探究這個國家是如何進行治理
的。
問：香港還應如何發力促進京港兩地的
科創合作？
港區全國政協委員吳傑莊：香港擁有5

所世界百強的大學，匯聚了眾多科研課題
和頂尖教授。政府在此方面也傾注了大量
心血，不僅投入了巨額資金，還積極推動
產學研合作，將科研成果轉化為實際產品
和服務。然而，在科研與創新的道路上，
我們仍有許多可以探索和改進的空間。香
港在培養科技人才方面需要更加注重跨領
域的融合，營造鼓勵創新創業創造的社會
氛圍，讓更多的成功案例湧現出來，激勵
年輕人成為科技企業家。

●香港文匯報記者 馬靜、李暢整理

與會者關注點廣泛 代表委員逐一解答

本次座談會以「青春激揚中國夢 踔厲奮發新征程」為主題，這也是中央政府
駐港聯絡辦自2017年以來，第八次舉辦港區代表委員與內地高校港生座談

活動。港區全國人大代表黃錦良、林至頴和港區全國政協委員劉智鵬、吳傑莊與
來自清華大學、北京大學、中國人民大學、北京師範大學、中國政法大學、北京
語言大學、北京中醫藥大學、中國傳媒大學、南開大學、天津大學、山東大學等
11所高校港生代表進行了座談。座談會上，圍繞青年學生關心的學業、就業、創
業等問題，代表委員們與港生代表密切互動，分享經驗、提供建議。
港區全國人大代表黃錦良在座談會中提及，此次參會深感國家港澳工作呈現亮
點，政府工作報告涉港澳部分，新增「深化國際交往合作」，進一步明確國家對
香港的定位，香港在國家的國際交往合作中具有獨特優勢，可發揮重要作用。比
如香港除了鞏固傳統優勢外，還正在打造國際專上教育樞紐和國際創科中心。香
港可發揮制度優勢、強化內聯外通，背靠祖國，面向國際，加強科技創新，推動
新質生產力發展。他勉勵在座港生抓住內地學習機會，多學知識，裝備自身，提
升創新思維，抓住國家發展機遇，進一步樹立國家情懷和民族意識，做德才兼備
的年輕一代，為香港發展和「一國兩制」行穩致遠貢獻自己力量。

籲發揮港青內聯外通優勢
港區全國人大代表林至頴分享了兩會感悟，他說今年兩會主要有「發展、穩
定、改革」等十大關鍵詞，其中這三個關鍵詞同樣適用於正在推動經濟、改善
民生的香港，當下的香港還需要推動更多新興產業等。為此，他希望港生能多
關注國家和香港發展機遇，關注未來產業和新經濟領域，將自己錘煉成為複合
型人才，發揮自身所長，既貢獻香港建設，也為國家的民族復興和長遠發展作
出自己的貢獻。他建議港生抓住在內地學習的機會，多走多看，了解更多國家
發展，學好語言基本功，關心國家發展和國際形勢，發揮香港青年內聯外通的
優勢，把個人事業發展與國家需要相結合。

建議學習內地經驗 獻策香港發展
港區全國政協委員劉智鵬表示，可以感受到國家更強調人才的重要性，當下
中國式現代化需要培養教育科技人才來作有力支撐。國家高等教育的發展為廣
大港生提供了更多到內地接受教育的機會，希望各位同學能珍惜機會，好好學
習，體驗感受國家發展的方方面面，學習借鑒更多內地經驗。「香港的發展也
需要借鑒內地經驗，希望同學們在內地高等教育的涵養下，結合香港發展所
需，將來能為香港發展提供更好方案。」
港區全國政協委員吳傑莊則向同學們分享了國家在科技創新方面的巨大成就
和機遇。他說，中國科技創新驅動發展實現了很大突破，「我們總提杭州『六
小龍』，相信未來我們會有6,000小龍，或許在座的同學也能做出這樣的成就和
公司。」他希望同學們對國家發展充滿信心，看到香港獨特的國際化優勢，利
用自身所長，在國際上廣交朋友，多作交流。吳傑莊還邀請在座港生到自己在
內地的創業基地和公司實習，為港生提供更多實習機會。
中央政府駐港聯絡辦北京聯絡部副主任張有才勉勵港生，以愛國為根，以愛

港為榮，厚植家國情懷，抓住在內地求學的寶貴時光，做國家未來發展建設的
「預備役」和「領航員」，抓住香港新機遇，擔負起服務祖國和聯通世界的歷
史重任，為中國式現代化貢獻獨特的香港力量。
中央政府駐港聯絡辦教科部一級巡視員劉懋洲希望港生們通過座談會，深刻

認識國家和世界發展大勢，全面理解國家發展大政方針和中央對香港的關心厚
愛，鑄牢中華民族共同體意識，堅定與祖國同心同行的決心意志，講好中國故
事、香港故事，從香港擔當和香港視角把握好推進中國式現代化的使命。
參加座談的港生們紛紛表示，通過座談，了解到兩會既是討論、決定、傳播

國家政治決策的重要場域，也是傾聽民聲、感知民意、順應民情的重要平台，
更讀懂中國敢於直面挑戰、積極進取的底氣和信心。他們表示，未來要運用自
身專業知識和優勢，把握科技發展潮流，抓住國家發展機遇，將個人理想融入
國家發展大局，為國家的發展貢獻青年力量和香港力量。
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趙樂際：唱響中國經濟光明論 展現務實高效民主實踐
香港文匯報訊 據新華社報道，中共中央政治

局常委、全國人大常委會委員長趙樂際12日下
午在北京人民大會堂看望參加十四屆全國人大三
次會議新聞報道的中央主要新聞單位負責同志和
新聞工作者，代表大會主席團和全國人大常委
會，向參加大會新聞宣傳的全體新聞工作者表示
問候和感謝。他指出，在黨中央集中統一領導
下，大會秘書處、各有關部門、主要新聞單位堅
持團結穩定鼓勁、正面宣傳為主的方針，守正創
新、全力以赴做好大會新聞宣傳工作，圓滿完成
了黨中央交付的重大政治任務。
趙樂際指出，主要新聞單位精心策劃和組織

宣傳報道活動，營造了朝氣蓬勃、和諧包容、
團結向上、昂揚奮進的良好氛圍。一是突出報
道習近平總書記重要活動。堅持高標準、嚴要
求，集中報道習近平總書記會議期間的重要活
動，深入宣傳習近平總書記提出的新觀點、新
論斷、新要求，生動展現了習近平總書記與代
表共商國是的精彩故事和感人瞬間，充分彰顯
了習近平總書記的領袖風範和為民情懷。二是
傳遞了信心和力量。緊扣大會主題，積極宣傳
過去一年我國經濟社會發展取得新的重大成
就，深入解讀黨中央對形勢的科學判斷和決策

部署，大力唱響中國經濟光明論，充分展現了
中國經濟的強大韌性和長期向好趨勢。新聞發
布會、記者會、「代表通道」、「部長通道」
的報道準確、充分，取得良好效果。三是展現
了務實高效的民主實踐。深入報道人大工作新
成效新經驗，生動展現人大代表特別是基層一
線代表的履職風采，報道有厚度、有溫度、接
地氣，充分反映會議民主、團結、求實、奮進
的風貌。
趙樂際強調，長期以來，主要新聞單位為宣傳
人民代表大會制度，做了大量富有成效的工作。
希望大家繼續深挖和用好人民代表大會制度、人
大工作、人大代表這個新聞「富礦」，共同推動
國家根本政治制度深入人心，共同講好中國故
事、全過程人民民主故事。
中共中央政治局委員、中央宣傳部部長李書
磊，中共中央政治局委員、全國人大常委會副委
員長李鴻忠等一同看望。
中央宣傳部、中央網信辦、人民日報社、新

華社、中央廣播電視總台、光明日報社、經濟
日報社、中國日報社、中國新聞社、法制日報
社等單位負責同志和一線編輯記者代表參加活
動。

●3月12日下午，中共中央政治局常委、全國人大常委會委員長趙樂際在北京人民大會堂看望參加十四屆
全國人大三次會議新聞報道的中央主要新聞單位負責同志和新聞工作者，代表大會主席團和全國人大常委
會，向參加大會新聞宣傳的全體新聞工作者表示問候和感謝。 新華社

看望參加十四屆全國人大三次會議報道的新聞工作者


